

raîneté ; qu'en effet, cette souveraineté a été, par des voies admirables, disposée, préparée, constituée en sa faveur par la Providence elle-même, et conservée ensuite pendant de longs siècles jusqu'à nos jours, au milieu des vicissitudes les plus diverses et contraires. Ce merveilleux dessein de la Providence a toujours apparu d'une manière spéciale sur Rome, laquelle, choisie pour être le siège perpétuel du vicaire du Christ, devait offrir au Pontife, en face du monde entier, les conditions les plus sûres et évidentes de liberté.— Aussi aucune souveraineté du monde n'a-t-elle été plus légitime dans son origine, plus haute et vénérable par son but, plus longue dans sa durée, que la souveraineté pontificale.

“ Des droits si sacrés, basés sur de solides fondements, qui ont survécu à tant de vicissitudes et qui se rattachent aux intérêts les plus grands et les plus vitaux de l'Eglise et de la société, pourront être, pendant quelque temps, méconnus et violés, mais ils ne sauraient être toujours opprimés et foulés aux pieds.— Souvent, il est vrai, des événements fortunés, les faveurs et l'appui des puissants semblent donner pleine sécurité et suffisance aux ennemis ; mais le cours des choses humaines est toujours dans les mains de la providence de Dieu, qui le change et le dirige à son gré, en le faisant toujours servir à la plus grande gloire de son nom et au bien de son Eglise. ”

La messe du 30 septembre à Saint-Pierre.— Pour la troisième fois, S. S. Léon XIII est descendu à Saint-Pierre, et l'immense basilique a vu se renouveler les imposantes et émouvantes manifestations du 1^{er} janvier et du 12 avril.

Les tribunes étaient recouvertes de serge violette à bordures dorées. Derrière l'autel se trouvaient, à droite la tribune pour le corps diplomatique, et à gauche celle de l'aristocratie romaine. Au milieu, sur deux longs gradins, on avait placé les sièges des cardinaux et derrière eux les places pour les évêques et les prélats. L'ornementation de l'autel était très simple : la croix et six chandeliers d'argent avec des cierges de cire vierge. Le devant d'autel était à fond violet avec riches broderies d'or.

D'après le désir exprès du Pape, la foule a récité, à huit heures et demie, le chapelet pour les fidèles défunts. Cette prière commune était simple, mais émouvante.

Le Pape est sorti de ses appartements privés vers neuf heures du matin et a été reçu à la porte de la chapelle du Saint-Sacrement, qui communique avec le Vatican. Les chanoines de la basilique vaticane ont présenté l'eau bénite et le Pape a fait une courte adoration devant le saint Sacrement. Il est monté ensuite sur la *sedes gestatoria*, revêtu simplement du rochet, de l'étole et du camail.

Les chœurs n'ont point entonné le *Tu es Petrus* sur le passage du Pape, en signe de recueillement et de deuil, mais sur son pas-